



# Agradecimientos

Este agradecimiento se encuentra disponible en acceso abierto bajo la licencia Creative Commons Attribution 4.0 International License.

This acknowledgment is available in open access under the Creative Commons Attribution 4.0 International License.

Esta publicación es fruto de una cadena de esfuerzos cuyos primeros eslabones se establecieron con las siguientes instituciones organizadoras del Primer Congreso Internacional sobre Derecho y Literatura en América Latina: Homenaje a Iván Rodríguez Chávez (Lima, 22, 23 y 24 de noviembre de 2023): el Centro de Estudios Constitucionales del Tribunal Constitucional del Perú, el Poder Judicial del Estado de México, la Facultad de Derecho y Ciencia Política de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, la Facultad de Letras y Ciencias Humanas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, el Seminario Permanente de Investigación en Derecho y Literatura de la Facultad de Derecho de la Universidad de Buenos Aires, la Universidad Ricardo Palma y la Asociación Internacional de Peruanistas. Queremos expresar nuestro agradecimiento a cada uno de los miembros de la comisión organizadora que nos hicieron llegar sus sugerencias para la realización de dicho certamen, en especial a Manuel de J. Jiménez Moreno, figura clave para las relaciones bilaterales del Derecho y la Literatura entre Perú y México.

En el primer tramo de los preparativos para el congreso, dos personas fueron fundamentales: el Dr. Félix Romero Revilla,

quien, en su condición de vicerrector académico, siempre apoyó la iniciativa y fue un entusiasta impulsor para que se concretase el proyecto cuando recién se gestaba; y Natalia Calderón Alosilla, secretaria de confianza del Dr. Iván Rodríguez Chávez, pues a su sabiduría administrativa el congreso le debe su concreción detalle por detalle.

En el segundo tramo de la realización del congreso, agradecemos a cada uno de los participantes que asistieron religiosamente a las tres sedes donde se llevó a cabo este evento académico. Agradecemos a la Dra. Ofelia Roque Paredes, directora de la Oficina Central de Informática y Cómputo, por sus atenciones para acondicionar el Auditorio Sebastián Barranca de la Universidad Ricardo Palma con el equipo tecnológico necesario. La hospitalidad del Dr. Gonzalo Espino Relucé, decano de la Facultad de Letras y Ciencias Humanas de la Universidad Nacional Mayor de San Marcos, el respaldo de la histórica Facultad de Derecho y Ciencia Política, en la persona del decano, el Dr. Víctor Toro Llanos, y el Mgdo. Helder Domínguez Haro, director general del Centro de Estudios Constitucionales del Tribunal Constitucional, hicieron posible la realización del congreso en las instalaciones de sus respectivas instituciones.

Cabe resaltar que la organización y la disposición del espacio y la participación del público no sería suficiente sin el decidido compromiso y la presencia de los ponentes, algunos de los cuales tuvieron que viajar desde sus ciudades y países de origen, separándose de sus familias por unos días, para compartir sus conocimientos con nosotros y participar de la celebración en homenaje al humanista Iván Rodríguez Chávez. Nuestro reconocimiento por su apostolado humanístico a cada uno de ellos y ellas. No hemos olvidado el desprendimiento del notable pintor peruano Bruno Portuguese Nolasco, comprometido artista de cuyo genio creador brotó el bello cuadro que nos obsequió para hacérselo llegar al maestro homenajeado en la inauguración del congreso. Le damos las gracias por su paleta de arte y de

colores. Y quien aportó la cuota filmica fue el docente Mario Caldas Malqui: él preparó un valiosísimo video informativo y muy bien documentado sobre la vida y la obra de nuestro rector; le expresamos nuestra gratitud por esos minutos de sentidas remembranzas visuales. No podemos dejar de agradecer al músico Boris Villegas Tincopa porque a través de las cuerdas de su guitarra sentimos profundamente un poema musicalizado de César Vallejo como parte de la inauguración del congreso.

Como hemos anotado en otra parte, mientras planificábamos esta publicación, la noticia de la pérdida de nuestro rector nos conmocionó medularmente, pero nos pusimos los húmeros y continuamos con la cadena de esfuerzos, esta vez con la meta de publicar el libro *Derecho y Literatura en América Latina: Homenaje a Iván Rodríguez Chávez. Tomo I*. Por ello, queremos agradecer a todos los investigadores que hicieron llegar a tiempo sus artículos con todos los protocolos que exige la investigación humanística, sobre todo porque tuvieron la predisposición de absolver diligentemente las observaciones realizadas por los evaluadores externos. También reconocemos el profesionalismo de los evaluadores que arbitraron cada uno de los estudios que se reúnen en este libro; asimismo, hacemos extensiva nuestra gratitud a todo el equipo técnico que hizo posible esta publicación, que es un regalo *post mortem* para quien el 26 de enero del corriente hubiese cumplido 83 años. Reciba usted, insigne maestro Iván Rodríguez Chávez, este ramillete de reflexiones a propósito de su legado humanístico.

Los editores